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Editoriale
Carissimi concittadini e concittadine,
Vi presentiamo la nostra undicesima edizione delle
“mie” Amministrazioni del periodico “Castello
Informa”.
Desidero ringraziare ognuno di Voi per lo
straordinario consenso che è stato riconosciuto al
nostro progetto civico. La percentuale del 98,7%
registrata nelle ultime elezioni comunali non è
scontata; è il riconoscimento di dieci anni di
lavoro con una crescita importante. Una
Comunità che nel tempo ha imparato a restare unita
in tutte le occasioni. È un traguardo che non va
disperso ma mantenuto, con determinazione e con
l’impegno di ognuno di noi. Anche le diversità
possono non diventare divergenze, se ci si rispetta e
si mantiene l’unico obiettivo da perseguire: il bene
comune del paese.

Grazie per avermi concesso, per la terza volta
consecutiva, il privilegio di essere il Sindaco di
Castel San Pietro Romano. Onorerò questa fiducia
con il lavoro, la passione, l’entusiasmo e l’impegno,
senza risparmiarmi, a servizio di tutta la Comunità
e del territorio.

Il nostro progetto continua con la voglia di
rinnovarsi e rilanciare con nuovi progetti e anche
con nuovi rappresentanti eletti in seno al Consiglio
Comunale. Sara Nardi e Luca Fiasco sono i due
nuovi innesti nella squadra di Amministrazione di
cui abbiamo già apprezzato l’impegno e le
competenze. Ringrazio Silvia Natalizia, che è stata
una bravissima Consigliera nel mandato appena
concluso e che ha scelto di terminare la sua
esperienza in Amministrazione. Ringrazio tutti gli
eletti e i delegati dal sottoscritto in ambiti ben
precisi per la disponibilità messa nella competizione
elettorale ma soprattutto per il lavoro che con
serietà e unità di intenti dobbiamo portare avanti
fino alle porte del 2030.



In questo anno abbiamo portato avanti
molti progetti finanziati dal Bando
Borghi denominato “I Borghi maestri
dei Monti Prenestini…Isole di
rigenerazione” a valere sulle risorse del
PNRR del Ministero della Cultura;
bando che ci vede alla guida, come
comune capofila, dell’aggregazione dei
comuni con Capranica Prenestina e
Rocca di Cave.

La nostra scuola, per la prima volta
dopo due decenni, è tornata con tutte
le aule piene, senza pluriclassi. Dal
2014 ad oggi, gli alunni sono saliti da 52
a 76. Un bel segnale di vita e speranza
per un’istituzione nella quale abbiamo
investito e che vogliamo proteggere
anche alla luce dei tagli massivi previsti
dal Governo con i piani di
dimensionamento in atto. Stiamo già
lavorando per trovare delle risorse
complementari al Bando Borghi per
garantire la continuità dei servizi
(scuola bilingue, scuola digitale e
servizio di trasporto da e per
Palestrina) dopo il 30/06/2026, data in
cui dovremo chiudere il progetto del
bando sopracitato.

In questo anno abbiamo anche avviato,
con il bando sopra citato, la
realizzazione di una sala cinema in
corso di ultimazione al piano terra di
Palazzo Mocci, la ristrutturazione
dell’ostello di Monte Guadagnolo, i
lavori di riqualificazione del Museo di
Rocca di Cave e molti altri servizi che
consentono ai tre comuni dei Monti
prenestini di strutturarsi al meglio per
incrementare e migliorare l’attrattività
turistica unitaria del nostro territorio. 

Dopo le azioni previste del bando
menzionato, l’aggregazione dei comuni
si è aggiudicata un ulteriore contributo
di 1.345.000,00 euro per
l’insediamento di nuove attività
commerciali.

A Castel San Pietro Romano, come già
preannunciato lo scorso anno, ne sono
state finanziate 13. Alcune hanno
appena iniziato la propria attività; il
Ristorante e Bar Gasbarri, sostenuti
anche da questa linea di finanziamento.
Alla proprietà, Oscar e Cristian, i
migliori auguri di buon lavoro per il
grande investimento che hanno
realizzato. Altre attività prenderanno
vita proprio nel corso del 2025: un
albergo diffuso, una pizzeria, la
riqualificazione del Bar di Eligio di
Domenicantonio, la riqualificazione del
Panificio Fiasco sono soltanto alcuni
dei progetti che ci permetteranno di
aumentare i servizi di accoglienza del
nostro Borgo. Dopo le tante
riqualificazioni effettuate del paese è
necessario ora sostenere la
riqualificazione socio-economica.

Nel 2027 siamo certi di presentare un
Castello con molte nuove attività. Un
processo bello e importante che rende
più vivo il nostro paese (Nel 2014 non
avevamo più neppure l’alimentari).

Sono da poco conclusi i lavori di messa
in sicurezza di due strade esterne al
Borgo: Ara della Chiesa e Valenza.
Circa 1 milione di euro l’investimento,
finanziato con fondi ministeriali, su due
strade che erano state interessate da
frane nei cinque anni scorsi.

Nel mese di settembre, insieme alla
Città Metropolitana di Roma Capitale,
abbiamo avviato il cantiere per la
riqualificazione del campo sportivo
di Fontana Vito con la posa in opera del
manto sintetico, la ristrutturazione
degli spogliatoi e l’installazione di una
nuova illuminazione. Un investimento
di 837.000 euro che ci consentirà di
avere un nuovo impianto sportivo nella
prossima primavera/estate.
Qualche settimana fa abbiamo
consegnato il nuovo parcheggio del
Fossatello. 



Una bella opera in Ingegneria
naturalistica, finanziata dalla Regione
Lazio con un contributo di 600.000,00
euro, che ci consente di accogliere circa
60 macchine a 250 metri dal borgo e ci
ha permesso di recuperare uno spazio a
lungo abbandonato.

Avvieremo, nei primi mesi del 2025, un
secondo intervento di messa in
sicurezza sulle strade di Valenza e Ara
della Chiesa. Un fondo di circa 500.000
euro per il dissesto idrogeologico per
cui è in corso la gara d’appalto.

Abbiamo, dallo scorso mese di aprile,
un nuovo Museo. Si è concluso infatti,
come spiegato nell’articolo di Maria
Rosicarelli, il progetto dei Luoghi della
Cultura con la totale ristrutturazione
del primo piano di Palazzo Mocci e il
successivo allestimento del Centro
visitatori. Finalmente abbiamo un
Museo a tutti gli effetti che ci consente
di ospitare scuole e turisti. Nel 2014,
insieme a Maria, avevamo espresso il
desiderio di vedere le porte di Palazzo
Mocci sempre aperte. Dopo averlo
restaurato, sia dentro che fuori, oggi è
realtà. In quei locali, la neoconsigliera
Sara Nardi ha ideato e portato avanti
l’idea di un’aula studio, molto
utilizzata già dai primi mesi
dall’apertura.

A questo importante lavoro si è
aggiunto un gesto di una
straordinaria generosità da parte
delle signorine Lella e Tina Di
Domenicantonio. Hanno acquistato,
riqualificato e poi donato al Comune
l’immobile al primo piano di Palazzo
Mocci. La Giunta Comunale ha
deliberato il cambio d’uso da abitazione
a locale commerciale. Diventerà una
gustoteca all’interno del Museo Diffuso
dove i turisti e visitatori potranno
trovare i prodotti del territorio e quindi
vedere, quest’ultimo, raccontato anche
attraverso l’enogastronomia. A Tina e
Lella abbiamo già espresso la
gratitudine di tutto il paese per questo
bellissimo regalo alla nostra Comunità.

Nelle pagine che seguono troverete non
solo le attività dell’Amministrazione
Comunale ma anche delle nostre
associazioni. Il mondo del
volontariato, di cui anche noi facciamo
parte con orgoglio, è la forza più
grande della nostra Comunità. Molto
spesso è la cosa che si vede meno.
Dietro le emergenze e i momenti
difficili abbiamo la fortuna di avere una
Protezione Civile altamente efficiente.
A loro abbiamo voluto consegnare una
sede completamente ristrutturata ed
efficientata a livello energetico. Ragazzi
impagabili per passione e altruismo.

Dietro i piccoli e i grandi eventi
troviamo i volontari della Pro Loco o
del Comitato Festeggiamenti della Pia
Unione San Rocco. Ricordiamo poi le
raccolte del sangue organizzate
dall’Avis, ormai un riferimento per
tutto il territorio.
L’impegno dei volontari contribuisce a
rendere migliore la nostra Comunità. È
grazie anche alla loro forza che è bello
rappresentare il paese. Molto spesso il
volontariato è stato vero motivo di
stimolo anche nei miei momenti di
difficoltà, inevitabilmente incontrati in
questi anni.
Affrontiamo questo nuovo mandato
con l’umiltà e la passione di dieci
anni fa. L’obiettivo è lo stesso:
migliorare il paese, renderlo bello,
accogliente, vivibile. Valorizzare non
solo il territorio ma anche le relazioni
personali tra cittadini. L’attenzione alla
persona, ai bambini che crescono, ai
giovani che decidono di restare, magari
mettendo su famiglia, ai lavoratori che
aprono nuove attività, agli anziani che
ci guidano e ci hanno consegnato il
paese. Altri cinque anni di lavoro per
tutti e di tutti; come una vera
Comunità. Grazie per questo nuovo
viaggio. Lo faremo tutti insieme.
Un augurio sincero di Buon Natale e Felice 2025

Gianpaolo Nardi
Sindaco di Castel San Pietro Romano



Cari concittadini,
è con grande emozione e forte senso di responsabilità che inizio a scrivere queste
prime righe da Assessore ai Lavori Pubblici, un incarico che, come ben sapete, è al
cuore dello sviluppo e del benessere della nostra comunità.
In questi primi mesi di lavoro, ho avuto modo di confrontarmi con i tecnici
comunali e tutti coloro che, con impegno quotidiano, si adoperano per mantenere
e accrescere le infrastrutture che fanno vivere il nostro paese. Ogni passo che
faremo sarà pensato per migliorare la qualità della vita di ognuno di noi.
L’amministrazione comunale continua a impegnarsi attraverso una serie di
interventi già messi in atto, per potenziare alcuni aspetti del borgo. In questi mesi
abbiamo concentrato le nostre forze su alcuni progetti chiave.

Prendersi cura 
dei luoghi del cuore

Filippo Fiasco
Assessore con delega ai Lavori

Pubblici, Manutenzioni
e Patrimonio Comunale

Strade e Mobilità
Recentemente è stato portato a termine il
rifacimento di diverse strade cittadine, che
erano ormai in condizioni di degrado, con un
investimento di circa un milione di euro. Sono
stati completati i lavori su Via Ara della Chiesa
– Via Intercomunale Valenza, con il rinnovo del
manto stradale e la messa in sicurezza.

In merito a Via Ara della Chiesa i lavori svolti
hanno visto il rifacimento per circa 2.500 m
dell’intera sede stradale, la pulizia ed il
ripristino delle caditoie per migliorare il
deflusso delle acque meteoriche, l’istallazione
del nuovo guardrail interamente in corten,
(materiale scelto per ridurre l’impatto
ambientale e fare in modo che si integri al
meglio con il contesto che lo circonda),messa
in sicurezza sia del tratto di strada a corsia
ridotta, in modo da consentire il ripristino
dell’intera carreggiata, sia della scarpata, con
rete metallica per contenere la caduta di massi
e garantire l’incolumità dei passanti. 
Un intervento molto importante, un impegno
preso con gli agricoltori e i numerosi
proprietari dei nostri uliveti, a dimostrazione
che l’amministrazione comunale mantiene
vive nel tempo le radici del nostro paese,
prettamente a vocazione agricola, in cui
questa strada era di primaria importanza per la
sua economia.



La Rete Idrica: Un Intervento Cruciale
Non meno importanti sono gli interventi sulla rete idrica e
fognaria in Via della Circonvallazione Adolfo Porry Pastorel,
che hanno visto la sostituzione per circa 250 ml di vecchie
condotte idriche e per 130 ml di rete fognaria ed il ripristino del
manto stradale su l’intera sede. Il risultato di una bella
collaborazione con l’Acea Ato 2 che ha accolto la nostra
richiesta, gestito le urgenze emerse durante l’esecuzione dei
lavori, e si è fatta carico dell’intero investimento.
Al presidente e ai responsabili della rete idrica e fognaria di
Acea va espressa la gratitudine dell’Amministrazione
Comunale e della comunità. Programmazione, dialogo e
collaborazione reciproca le linee guida di questa bella opera di
bonifica. Un investimento fondamentale per migliorare
l’efficienza del sistema e ridurre le perdite prevenendo disagi
futuri.
Ci sono opere che vanno prima fatte e poi annunciate. È il
caso dei lavori di bonifica e messa in sicurezza dell’ala del
Cimitero comunale costruita agli inizi degli anni Duemila.
Un impegno preso e rispettato per risolvere un problema
annoso che si presentava sui manufatti cimiteriali. Lavoro
complesso e difficile. 
L’opera ha consentito anche di aprire la visuale del cimitero
senza il muro di chiusura in coerenza con il progetto del nuovo
cimitero realizzato negli ultimi anni dalla nostra
amministrazione.

Nel nostro comune la cura e la sicurezza delle strade
rappresentano una priorità fondamentale; l’amministrazione
comunale non è attenta soltanto alla viabilità del centro
storico, ma anche a quella rurale. Recentemente, è stato
terminato un intervento di messa in sicurezza di una
scarpata situata in Via Intercomunale di Valenza, una zona
da tempo esposta a rischi derivanti dalle condizioni
climatiche avverse e dissesto idrogeologico, che spesso ci ha
costretti ad intervenire con lavori di somma urgenza.
Attuate una serie di opere volte a stabilizzare il versante e a
prevenire ulteriori frane:

Rinforzo della scarpata: tramite la realizzazione e la posa
di reti paramassi per evitare il distacco di pietre e detriti.
Canali di drenaggio: per facilitare il deflusso delle acque
meteoriche e ridurre il rischio di erosione.
Rivestimento con geotessuti e reti di protezione: per
stabilizzare il terreno e prevenire ulteriori cedimenti.
Conglomerato bituminoso: per il rifacimento dell’intera
sede stradale



Uno degli interventi più importanti e stato la realizzazione del nuovo parcheggio
in Via del Fossatello. 
Un’opera, di circa 500.000,00 €, progettata per migliorare la viabilità e la mobilità
nella nostra comunità, uno spazio che dà una risposta concreta alle esigenze dei
cittadini e di chi frequenta il nostro borgo, offrendo una soluzione pratica per
favorire un flusso di traffico più organizzato e una maggiore accessibilità
salvaguardando le vie del centro storico.
Nella fase di progettazione abbiamo voluto fare in modo che, oltre a soddisfare la
funzione di parcheggio, quest’opera potesse essere un esempio di come è possibile
sviluppare infrastrutture senza compromettere il nostro patrimonio naturale. A tal
proposito, i lavori sono stati realizzati con la massima attenzione a preservare le
aree verdi esistenti e dove era necessario intervenire, sono stati adottati criteri che
hanno previsto la piantumazione di nuove alberature e la creazione di spazi verdi
integrati nel progetto. Si è scelto inoltre, di realizzare un parcheggio che, nella sua
struttura, favorisca soluzioni eco-sostenibili, come l’utilizzo di materiali
permeabili (ad esempio la pavimentazione, che permette il drenaggio delle acque
meteoriche), l’installazione di impianti di illuminazione a basso consumo
energetico, facendo attenzione anche ai materiali scelti. Un esempio di opera di
ingegneria naturalistica che ci ricorda l’importanza di preservare e proteggere la
bellezza naturale che ci circonda.

Nuovo Parcheggio: un passo verso un paese più accessibile



Un altro importante passo che si sta compiendo
riguarda lo sport: è ufficialmente partito il
progetto per la costruzione del nuovo impianto
sportivo in Via Fontana Vito, che segnerà una
significativa svolta per la società sportiva locale e
per la comunità intera. Un intervento di circa
700.000,00 € grazie al bando PUI messo in atto da
Città Metropolitana di Roma Capitale.
Il nuovo impianto sportivo avrà un manto sintetico
all’avanguardia, scelto per le sue elevate
prestazioni, pensato per garantire la massima
durata e praticabilità durante l’intero anno,
permettendo tanto ai giovani quanto ai
professionisti di allenarsi in condizioni ottimali.
Vogliamo che diventi un luogo di aggregazione e
inclusione sociale, che contribuisca a rafforzare il
senso di comunità, promuovendo il benessere
personale e uno stile di vita sano. Il
completamento dei lavori è previsto per la
prossima primavera; si auspica che l’impianto sarà
pronto ad accogliere gli sportivi già nella stagione
successiva.

Avvio del Nuovo Impianto Sportivo

Grazie per la fiducia che mi avete accordato.
Filippo Fiasco

Assessore con delega ai Lavori Pubblici,
Manutenzioni e Patrimonio Comunale



Quest’anno si è tenuta la prima edizione del Concorso
Fotografico “Gianluca Gasbarri”. Un’iniziativa fortemente
voluta da Gianpaolo Nardi e resa possibile grazie al grande
lavoro organizzativo e di coordinamento curato in tutte le
sue fasi da Danilo Sossi.
Danilo ha curato con grande attenzione la formulazione
del bando, coadiuvato da Vincenzo Gasbarri, e la
composizione della giuria di esperti, in collaborazione con
Ilaria Gasbarri. Grazie al loro giudizio professionale, i
giurati hanno stilato una classifica secondo i criteri
richiesti dal bando. Al Concorso hanno partecipato 18
fotografi, presentando 50 splendidi scatti sul tema
assegnato, realizzati esclusivamente con macchina
fotografica.
Complimenti ai vincitori: Damiano Di Stefani, Vincenzo
Gasbarri e Gabriele Maccaroni, con una menzione speciale
per Isabella Ferracci. Un ringraziamento speciale agli
sponsor che hanno sostenuto l’iniziativa con i ricchi premi
messi in palio: Nuova RRR, Ristorante Il Giardino
Panoramico e Ristorante Clementicchio.
Il Concorso è stato ampliato in una versione social, che ha
visto come foto più votata sulla pagina Facebook quella
dell’orchidea dei Monti Prenestini, scattata da Danilo
Sossi, con 571 like. Inoltre, alcuni scatti sono stati
selezionati per la realizzazione del Calendario 2025 di
Castel San Pietro Romano, presentato al pubblico l’8
dicembre, diventando così un bellissimo regalo per il
prossimo Natale.
Il Concorso Fotografico rappresenta un’opportunità non
solo per fotografi affermati, ma anche per i giovani che
desiderano coltivare questa passione, che, se perseguita
con impegno, può trasformarsi in una carriera
professionale. Gianluca aveva iniziato proprio con questa
passione trasmessagli dal padre e, continuando a studiare,
era diventato un professionista del reportage.
Questa iniziativa ci ha arricchiti di un prezioso archivio
fotografico che valorizza non solo il nostro Borgo ma
tutto il territorio. Grazie di cuore a tutti i fotografi che
hanno partecipato a questa prima edizione, alla giuria e a
Gianpaolo e Danilo, che ci hanno spronato a ricordare
Gianluca, sempre impegnato a trasmettere emozioni e a
fissare momenti unici, come ancora oggi ci raccontano i
suoi scatti.

Concorso 
Fotografico

Maria Rosicarelli
Consigliere comunale con delega alla Cultura,

Attività Produttive, Valorizzazione del Borgo e
Servizio Civile – Capogruppo



È stata inaugurata una nuova veste del Museo
Diffuso, con un allestimento completamente
rinnovato che connette passato, presente e futuro.
Si tratta dell’investimento più significativo dal
punto di vista del recupero del patrimonio
comunale, in continuità con il restauro delle tre
facciate di Palazzo Mocci, realizzato nel 2016, che
aveva già conferito un volto nuovo a Piazza San
Pietro.
Grazie al bando regionale “Luoghi della Cultura”
(per un totale di 295 mila euro), l’intervento su
Palazzo Mocci ha consentito la ristrutturazione e
riqualificazione dell’ultima porzione del primo
piano, eliminando le modifiche ad uso abitativo
effettuate nel corso del tempo e riportando così gli
ambienti al progetto settecentesco dell’architetto
Nicola Michetti. Questo intervento ha ridato lustro
al palazzo storico più importante di Castel San
Pietro Romano, con un investimento di oltre 100
mila euro.
Un altro intervento rilevante è rappresentato dagli
scavi archeologici effettuati all’interno della
Rocca dei Colonna, che hanno riportato alla luce
ambienti seicenteschi fino ad ora sconosciuti.
Questo scavo, fortemente voluto dalla direttrice
del Museo Diffuso, dott.ssa Roberta Iacono, e
diretto dall’archeologo dott. Andrea Fiasco, ha
comportato un impegno finanziario di 75 mila
euro. Complessivamente, la nostra
Amministrazione ha investito 175 mila euro per
restituire alla cittadinanza e ai visitatori i due
immobili storici più rappresentativi del Borgo.
Questi interventi hanno unito il recupero storico
degli ambienti sei-settecenteschi al progetto
innovativo “MuDi Reality”, un allestimento
realizzato con tecnologie moderne che
proiettano il nostro patrimonio culturale nel
futuro. Grazie alla realtà aumentata, i visitatori
possono immergersi nella storia della Rocca,
rendendo il progetto inclusivo e accessibile a tutti.
Tali risultati sono stati raggiunti grazie alla
collaborazione tra l’Amministrazione comunale, la
Regione Lazio, il Ministero della Cultura, la
Soprintendenza, la direttrice del MuDi, Roberta
Iacono, l’Ufficio tecnico comunale guidato
dall’arch. Fabio Gambini, la prof.ssa Donatella
Fiorani dell’Università La Sapienza di Roma,
nonché i tecnici e le ditte qualificate coinvolte nei
lavori.

Inaugurazione Museo Diffuso



Il 7 luglio 2024 si è svolta la cerimonia di intitolazione
della Piazzetta Gina Lollobrigida, “La Bersagliera”,
precedentemente conosciuta come Largo Roma.
Dopo la scomparsa della celebre attrice e il restauro del
murales a lei dedicato in Largo Roma nel 2023 dagli
studenti del Corso di Scenografia dell’Accademia di
Belle Arti di Roma, sotto la guida della prof.ssa Novella
Tabili, l’Amministrazione comunale ha richiesto alla
Prefettura di Roma l’autorizzazione per intitolare questa
piazzetta alla “Bersagliera”, protagonista del film “Pane,
amore e fantasia”, girato nel nostro Borgo.
Dopo un iter amministrativo di sette mesi, è stato
ottenuto il nullaosta del Prefetto di Roma per ricordare
questa straordinaria figura del cinema italiano e
internazionale, nata proprio qui a Castel San Pietro
Romano.
La cerimonia ha visto la partecipazione di autorità civili,
militari e religiose, degli studenti autori del murales e
della prof.ssa Tabili. Con la Piazzetta Gina Lollobrigida,
adiacente a Via Vittorio De Sica, si rende omaggio ai due
protagonisti del celebre film e si realizza un “piccolo
quartiere” che celebra il cinema e il suo legame con il
nostro Borgo.

Intitolazione Piazzetta Gina Lollobrigida

Maria Rosicarelli
Consigliere comunale con delega alla Cultura,

Attività Produttive, Valorizzazione del Borgo e
Servizio Civile – Capogruppo



Oggi è possibile raccontare con soddisfazione un sogno che si realizza: la scuola
Primaria di Castello è in controtendenza. In quasi tutte le scuole si avverte un
calo nelle iscrizioni mentre per la scuola Jacopone da Todi il numero degli alunni
è in aumento.

La nostra Scuola Primaria ha vissuto spesso in passato momenti di difficoltà
rappresentati dalla minaccia di chiusura, a causa del numero sempre più ridotto di
alunni iscritti. Oggi, però, quella che sembrava una crisi irreversibile si è
trasformata in una storia di rinascita, grazie ai finanziamenti del PNRR Borghi per la
scuola. Con un investimento di 226.000,00 euro, la scuola ha potuto migliorare
l’offerta formativa e dotarsi di nuove strutture e servizi, attirando l’attenzione
delle famiglie e registrando un significativo aumento delle iscrizioni.

Tra gli interventi più significativi resi possibili dal finanziamento spicca il nuovo
progetto di bilinguismo, che va oltre il tradizionale insegnamento curricolare
della lingua inglese, introducendo l’insegnamento della lingua spagnola. Questa
scelta innovativa permette di creare una continuità didattica con la scuola
secondaria di primo grado, dove lo spagnolo è già parte integrante del percorso
formativo. Si tratta di un’iniziativa che guarda al futuro e prepara i giovani studenti
a un mondo sempre più globale.

In parallelo, il progetto Orto Didattico, realizzato in collaborazione con Slow
Food, coinvolge i bambini in attività pratiche a contatto con la natura, insegnando
loro valori fondamentali come la sostenibilità, il rispetto per l’ambiente e
l’importanza di un’alimentazione sana. Grazie a questa iniziativa, la scuola diventa
non solo un luogo di apprendimento teorico, ma anche un laboratorio pratico che
promuove la consapevolezza ambientale.

Un’altra area su cui si è puntato molto è quella della digitalizzazione. Con i fondi
del PNRR, la scuola si è dotata di strumenti tecnologici all’avanguardia, che
arricchiscono il percorso educativo. Sono stati acquistati 6 monitor interattivi, 6 PC
portatili, 45 tablet e allestito un laboratorio digitale con quattro postazioni fisse.
Questi strumenti non solo modernizzano la didattica, ma permettono anche agli
studenti di sviluppare competenze digitali indispensabili per affrontare le sfide
del futuro. Questo investimento prevede anche la formazione per i docenti, con
l’obiettivo di prepararli all’utilizzo efficace delle nuove tecnologie nella didattica
quotidiana, garantendo così che gli strumenti digitali non siano solo un supporto
tecnico, ma diventino parte integrante di un metodo di insegnamento innovativo e
coinvolgente. La formazione continua del personale rappresenta un passo
fondamentale per costruire una scuola moderna, capace di rispondere alle sfide
educative del presente e di proiettarsi verso il futuro.

Patrizia Fornari
Assessore con delega a Politiche Sociali

e per l’Inclusione e la Disabilità e
Pubblica Istruzione - Vicesindaco

La Scuola Primaria di 
Castel San Pietro rinasce: nuovi
progetti e investimenti per il futuro



L’idea della mensa a km 0 non è solo una scelta logistica o alimentare, ma anche
un’opportunità per educare i giovani alla consapevolezza alimentare e al rispetto
per l’ambiente. Ogni pasto diventa così un’occasione per sensibilizzare i bambini
sull’importanza di una filiera corta, della qualità dei prodotti e della
valorizzazione delle risorse locali. Questo approccio crea un legame ancora più
forte tra la scuola e il Borgo, rendendo i giovani parte integrante della comunità e
del suo sviluppo sostenibile.

Per favorire l’accesso alla scuola, è stato messo a disposizione un nuovo pulmino
scolastico, che copre la tratta Palestrina–Castel San Pietro. Questo servizio
rappresenta un sostegno concreto per le famiglie, eliminando una delle barriere
che in passato aveva contribuito al calo delle iscrizioni. Ora la scuola è più
facilmente raggiungibile e accessibile, favorendo così una maggiore
partecipazione da parte della comunità.

Grazie ai progetti avviati e agli investimenti effettuati, la Scuola Primaria di Castel
San Pietro non solo ha scongiurato la chiusura, ma si è trasformata in un centro
educativo dinamico e innovativo, capace di attirare nuove famiglie. L’aumento
degli alunni iscritti testimonia il successo delle iniziative messe in atto e conferma
che l’istruzione può essere il cuore pulsante del rilancio di una comunità.

Quella che sembrava una minaccia per il futuro della scuola si è trasformata in
un’opportunità per creare una realtà all’avanguardia, pronta ad accogliere le sfide
educative del domani. La nostra scuola guarda ora al futuro con fiducia, forte
della consapevolezza di essere un punto di riferimento per il territorio e un
simbolo di rinascita per l’intera comunità.

L’educazione rappresenta infatti il cuore pulsante di ogni comunità, il seme da cui
germoglia il futuro; investire in essa significa costruire un domani fatto di
opportunità, consapevolezza e crescita per tutti.

A rendere unica la Scuola Primaria di Castel San Pietro è anche la sua collocazione
all’interno di uno dei Borghi più belli d’Italia, un luogo in cui storia, cultura e
natura si fondono. Questo contesto privilegiato è diventato un punto di forza per la
scuola, che ha saputo valorizzare il territorio non solo come elemento
distintivo, ma anche come risorsa educativa.

L’educazione rappresenta il motore del cambiamento, soprattutto per i giovani, e
la nostra Amministrazione ha dimostrato che investire nella scuola significa
investire nel futuro. In questo piccolo Borgo, la scuola non è solo un luogo di
formazione, ma un vero e proprio centro di innovazione e crescita per tutta la
comunità.

Ci stiamo già preparando per dare continuità a questi progetti avviati, stiamo
cercando altre opportunità per garantire alla nostra scuola un futuro sicuro, ma
questa è un’altra storia, ve la racconterò alla prossima edizione!



Il giorno 18 aprile si è tenuta una
giornata speciale per i bambini della
scuola dell’infanzia e primaria di Castel
San Pietro, protagonisti del progetto “A
scuola di sicurezza stradale”.
L’iniziativa, organizzata in
collaborazione con la Città
Metropolitana di Roma Capitale, ha
trasformato il comune di Castel San
Pietro in un vero e proprio parco
scuola del traffico, dove i piccoli
partecipanti si sono improvvisati “piloti
per un giorno”. In questa occasione
abbiamo ospitato anche gli alunni del
plesso Barberini, che fa parte del
nostro Istituto comprensivo.

All’interno di una pista appositamente
allestita, dotata di segnaletica
orizzontale e verticale, i bambini hanno
potuto imparare, divertendosi, le
principali regole della sicurezza
stradale. Sotto la supervisione della
Polizia Municipale della Città
Metropolitana e della Protezione Civile
dei Monti Prenestini, degli assessori
alla Pubblica Istruzione, Patrizia
Fornari e Caterina Paolini, e dei
Sindaci, Gianpaolo Nardi e Francesco
Colagrossi, dei comuni di Castello e
Capranica, i giovani partecipanti hanno
vissuto un’esperienza educativa e
formativa, finalizzata a promuovere
comportamenti responsabili e
consapevoli fin da piccoli.

La giornata è culminata con un
momento di festa, durante il quale ai
bambini è stato consegnato un
“diploma di merito sulla sicurezza
stradale” e un simbolico “foglio rosa”, a
ricordo della loro esperienza come
piloti attenti e rispettosi delle regole. 

Un gesto che ha voluto sottolineare
l’importanza di apprendere fin
dall’infanzia i principi della convivenza
civile e del rispetto della segnaletica
stradale, fondamentali per la sicurezza
di tutti.

L’iniziativa è stata resa possibile grazie
alla collaborazione tra i Comuni di
Castel San Pietro e Capranica
Prenestina, che hanno lavorato fianco a
fianco per garantire il successo
dell’evento, e alla disponibilità della
Polizia Municipale e della Protezione
Civile, il cui impegno è stato
determinante nell’organizzazione e
nello svolgimento della giornata.

Questo progetto rappresenta un
esempio virtuoso di come la
collaborazione tra istituzioni locali e
organizzazioni sul territorio possa
generare un impatto positivo e
duraturo nella formazione dei più
giovani. Iniziative come il Parco Scuola
del Traffico non si limitano a insegnare
regole pratiche, ma pongono le basi
per una cultura della responsabilità,
del rispetto reciproco e della
consapevolezza civica. Coinvolgendo
enti come la Città Metropolitana di
Roma Capitale, i Comuni di Castel San
Pietro e Capranica Prenestina, la
Polizia Municipale e la Protezione
Civile, il progetto ha dimostrato che
lavorare insieme per un obiettivo
comune non solo è possibile, ma anche
estremamente efficace.

“A scuola di sicurezza stradale”: 
i piccoli piloti di Castel San Pietro 
imparano le regole della strada



Sensibilizzare i bambini su questi temi
significa fornire loro strumenti preziosi
per affrontare il mondo con maggiore
attenzione e responsabilità, gettando le
basi per una generazione futura più
consapevole e rispettosa degli altri.
Questo approccio educativo è tanto più
efficace perché coinvolge i bambini in
modo pratico e interattivo, rendendo
l’apprendimento un’esperienza
divertente e memorabile.

Un’iniziativa come questa non si limita
a trasmettere informazioni tecniche,
ma contribuisce anche alla costruzione
di una comunità più unita e solidale.
Attraverso il lavoro di squadra tra
amministrazioni, forze dell’ordine e
associazioni, si dimostra che la
sicurezza è un valore condiviso e che la
sua promozione richiede l’impegno di
tutti. Progetti del genere lasciano
un’impronta duratura, non solo nei
giovani partecipanti, ma anche nelle
loro famiglie e nella comunità,
rafforzando il senso di appartenenza e
di collaborazione.

In definitiva, il Parco Scuola del
Traffico è molto più di un momento
educativo: è un esempio concreto di
come l’educazione possa essere un
ponte tra generazioni, trasmettendo
valori che non solo accompagneranno i
bambini per tutta la vita, ma che
contribuiranno a costruire un futuro
più sicuro e consapevole per l’intera
società.

Con grande emozione e profonda
gratitudine, accolgo la riconferma nel
ruolo di Vicesindaco di Castel San
Pietro per il mandato 2024-2029.
Essere nuovamente scelta per
rappresentare la nostra comunità in
questo ruolo così significativo è per
me un immenso onore. Questo
incarico non è solo una responsabilità,
ma anche un privilegio che porto avanti
con dedizione e orgoglio da diversi
anni, grazie alla fiducia rinnovata del
Sindaco, dell’amministrazione e,
soprattutto, di tutti voi cittadini.

Un nuovo mandato al
servizio di Castel San
Pietro Romano: 
il mio impegno come
Vicesindaco 2024-
2029



Negli anni passati ho avuto il privilegio di contribuire a progetti e iniziative che
hanno reso il nostro paese una comunità più forte, accogliente e innovativa.
Abbiamo affrontato sfide complesse, ma grazie al lavoro di squadra, alla
collaborazione tra istituzioni e al sostegno della cittadinanza, siamo riusciti a
raggiungere traguardi importanti. La riconferma di questo incarico mi sprona a
continuare su questa strada, con l’obiettivo di consolidare i risultati ottenuti e
di lavorare per nuovi obiettivi che possano rispondere alle esigenze di tutti.

Essere Vicesindaco significa per me essere parte attiva della crescita e del
miglioramento della nostra comunità, ascoltando i bisogni di ciascuno e
trasformandoli in azioni concrete. È un ruolo che porto avanti con il cuore,
consapevole dell’importanza di ogni decisione per il benessere di chi vive qui.

Nei prossimi cinque anni continuerò a mettere al centro del mio impegno le
persone, con particolare attenzione alle famiglie, agli studenti, ai più fragili e a
chi, ogni giorno, ha bisogno di sentirsi parte di una comunità solidale. La delega ai
servizi sociali, alla Pubblica Istruzione e all’inclusione rappresenta per me non solo
un ruolo amministrativo, ma una vera missione: garantire a tutti l’accesso a
opportunità di crescita, istruzione e sostegno.

Voglio che nessuno si senta lasciato indietro, perché una comunità è davvero
forte solo quando è capace di prendersi cura di tutti i suoi membri.

Ringrazio di cuore il Sindaco e amico Gianpaolo Nardi, dal quale ho sempre avuto
la possibilità di imparare e con il quale ho sempre dialogato e condiviso le enormi
responsabilità relative alle deleghe che mi ha affidato. Con lui c’è sempre stato, e
continuerà ad esserci, un rapporto di grande fiducia e una grande collaborazione
per il bene della comunità e, nel mio caso, della parte più fragile della nostra
comunità.

Ringrazio quindi il Sindaco, l’amministrazione per la fiducia e la collaborazione,
ma soprattutto voi cittadini per avermi sempre dimostrato sostegno e vicinanza. È
grazie a questa fiducia che posso oggi accogliere con entusiasmo questa nuova
opportunità di servire ancora Castel San Pietro.

Sono certa che, con il contributo e la partecipazione di tutti, potremo affrontare
con successo le sfide che ci attendono nei prossimi cinque anni. Insieme
trasformeremo i nostri progetti in realtà e costruiremo una comunità che guardi
sempre avanti, senza dimenticare le persone e le storie che ne fanno parte.

Grazie di cuore per questa opportunità di continuare a rappresentarvi. Spero di
poter ricambiare la vostra fiducia con risultati concreti e con un impegno costante,
all’altezza delle vostre aspettative.

State sicuri che il mio lavoro, silenzioso quanto vitale per la nostra comunità, non
vi deluderà.

Patrizia Fornari
Assessore con delega a Politiche Sociali

e per l’Inclusione e la Disabilità e
Pubblica Istruzione - Vicesindaco



Sara Nardi
Consigliere comunale con delega

alle Politiche Giovanili e Pari Opportunità

Dal 25 ottobre anche Castello ha la sua Aula
Studio, uno spazio di studio e lavoro situato
negli spazi del Museo Diffuso presso Palazzo
Mocci. L'idea di realizzare un'Aula Studio era
da tempo nelle menti degli amministratori.
C'era già tutto: gli spazi, l'arredo, la volontà.
Mancava solo la spinta propulsiva a unire
questi elementi ed è ciò che abbiamo fatto io e
la consigliera con delega alla cultura Maria
Rosicarelli, grazie anche al supporto della
direttrice del Museo Diffuso Roberta Iacono,
che ringrazio.       La realizzazione di questo
progetto nasce da riflessioni che risalgono
agli anni del lockdown, che ha costretto gli
studenti a casa. Quanti hanno avuto a
disposizione uno spazio abbastanza grande,
silenzioso e attrezzato per studiare in casa?
Probabilmente pochi, considerata anche la
ridotta dimensione delle case dei piccoli
centri come il nostro. Con la creazione di
questo spazio abbiamo voluto, dunque, offrire
agli studenti (e non solo) un luogo che
annulli le disparità, un luogo di silenzio e
concentrazione e allo stesso tempo di
aggregazione, dove i ragazzi e le ragazze
possano confrontarsi nei loro percorsi di
studio e nelle loro difficoltà, per contrastare
quel senso di isolamento che troppo spesso
caratterizza l'esperienza giovanile.       
Trascorsi ormai due mesi dall’inaugurazione,
possiamo dire che l’iniziativa sta avendo
grande successo: sono stati raggiunti circa
trenta tesserati, oltre a essere presenti
assiduamente frequentatori di tutte le età.     
Per il futuro ci auguriamo di poter continuare
e migliorare questo servizio e di aumentare la
capienza dell’Aula per ospitare sempre più
cittadine e cittadini.

Apertura della nuova Aula Studio: uno
spazio di studio e aggregazione.

Care concittadine e concittadini,
la pubblicazione di questo giornalino mi concede l’occasione per ringraziare ancora
una volta tutti coloro che mi hanno dato fiducia e supporto in questa avventura
appena iniziata ma già ricca di iniziative ed eventi, che vorrei ripercorrere con voi
in questa sede.



Tra il 24 e il 26 settembre ho avuto
l’occasione di partecipare al Training
Camp di Ventotene, un appuntamento
organizzato ogni anno dall’ANCI Lazio
in un luogo particolarmente
significativo per la storia della
Repubblica Italiana: è proprio su
quest’isola che, durante la dittatura
fascista, sono stati detenuti coloro che
si opponevano al regime, tra i quali
ricordiamo Sandro Pertini, oltre ad
Altiero Spinelli, Ernesto Rossi, autori
del Manifesto di Ventotene, con il quale
è stata data concretezza all’idea di
un’Europa unita dopo la tragedia delle
due guerre mondiali.

E proprio sul tema dell’Unione Europea
si sono articolati i tre giorni di
scambio e dialogo, in particolare
sulla relazione tra le istituzioni
europee e le realtà locali, con tutti le
problematiche ad essa connesse, quali
la partecipazione ai bandi europei, la
gestione dei fondi e dei finanziamenti,
con un focus obbligato sull’esperienza
del PNRR, i cui progetti sono ormai in
corso di realizzazione.

Oltre agli interventi dei relatori,
interessanti ma anche complessi dal
punto di vista tecnico, ciò che più ha
reso questa esperienza unica è stato
l’incontro con tanti giovani
amministratori come me, con cui ho
potuto scambiare idee ed esperienze
trovando così nuova linfa per progetti
futuri da realizzare nel nostro paese.

Training Camp di Ventotene (24-26
settembre 2024): realtà locali e
Unione Europea.

Il 17 novembre è stato finalmente
presentato, negli spazi del Museo
Diffuso, il libro a fumetti sulla storia
di Castello, pubblicazione ideata e
coordinata dalla direttrice del Museo
dott.ssa Roberta Iacono. Il fumetto,
finanziato dalla Direzione Cultura della
Regione Lazio, ripercorre con immagini
accattivanti e testi semplici la storia
del nostro paese dalle origini ai
giorni nostri: sfogliando le pagine il
giovane lettore potrà riconoscere nelle
illustrazioni le strade e i luoghi della
propria quotidianità, sentendosi allo
stesso tempo parte di una Storia più
grande, che lo riguarda in prima
persona.      Tutto ciò non sarebbe stato
possibile senza il lavoro straordinario
dell’illustratrice Claudia Giuliani e del
grafico Gianluca Soddu, che
ringraziamo sentitamente. Proprio in
virtù della riscoperta e della
valorizzazione del nostro territorio
questa amministrazione sente l’urgenza
di ripartire dalle giovani e giovanissime
generazioni per suscitare curiosità e
passione verso il passato del nostro
borgo, con la speranza di avere, un
giorno, cittadine e cittadini sempre più
consapevoli.

Con la speranza di continuare a
promuovere momenti di condivisione e
continuo scambio, colgo l’occasione per
fare un augurio di Buona Feste a tutti i
colleghi dell’Amministrazione
Comunale, al Sindaco Gianpaolo Nardi,
che ringrazio per il continuo supporto,
e a tutti voi.

Presentazione del libro illustrato
“La storia di Castel San Pietro
Romano”.



La fine del 2024 è alle porte ed è tempo di
bilanci.

L’amministrazione comunale, come
consuetudine, rende pubblico l’operato dell’anno
amministrativo tramite questo bellissimo
magazine gratuito, che viene garantito ogni anno
alla cittadinanza di Castel San Pietro romano.

Mi ritrovo a scrivere questo articolo dopo sei
mesi di esperienza come consigliere comunale,
con specifica delega su pubblico spettacolo e
rapporti con le associazioni. Un percorso che mi
sta coinvolgendo in pieno e mi sta regalando
bellissime emozioni.

Colgo l’occasione, quindi, di ringraziare ancora e
nuovamente tutti coloro che mi hanno dato la
possibilità di poter intraprendere questa
bellissima avventura, che per me assume oggi
anche una missione di continuum biografico,
visto il trascorso politico che ha iniziato il mio
caro papà tanti anni fa. 

In questo breve articolo, dunque, vorrei
spendere qualche parola sugli eventi estivi che
sono stati promossi nel nostro comune,
segnatamente sulle feste patronali di San Rocco.
Ho cercato di mettere a disposizione tutta la mia
esperienza di musicista ed organizzatore di
eventi per far sì che i concerti e gli spettacoli
riuscissero nel migliore dei modi.

Mi sono occupato di sviscerare diversi aspetti
che sono dietro la realizzazione di una serata:
trattative coi manager, organizzazione service
audio e luci, accoglienza band, sempre aiutato
dal sindaco e da tutti i consiglieri, laddove è stato
necessario un lavoro di squadra.

Vi posso garantire che organizzare un concerto
professionale richiede diversi mesi di
preparazione, perché devono essere trattati
diversi aspetti, che non riguardano solo lo show
musicale, e che, quindi restano inevitabilmente
nascosti.

Luca Fiasco
Consigliere comunale con delega al Pubblico

Spettacolo e Rapporti con le AssociazioniCastello 
in musica



Come ricorderete, il mese di agosto è stato ricco di
eventi, un’escalation di emozioni che parte dall’11
Agosto con la cover di Cesare Cremonini ed il 12  
con la cover di Eros Ramazzotti. Sono stati
spettacoli molto coinvolgenti e seguiti, vista
grande affluenza di gente che è venuta a Castello. I
concerti dell’11 e del 12 sono stati la premessa
perfetta degli eventi del 15 e 16 agosto.

A Ferragosto abbiamo ospitato gli Oltre, una
cover band di musicisti sensazionali, che ha
ripercorso tutta la monografia di Claudio
Baglioni: mozzafiato!

Il giorno di San Rocco, invece, che, senza
circostanza, è la festa dell’anno per noi castellani,
il gruppo Parole di Faber ci ha deliziato con un
fantastico spettacolo che ripercorreva i più grandi
successi di Fabrizio De André.
È stato uno show emozionante, meraviglioso, per
il quale Castello ha accolto qualche migliaio di
visitatori pervenuti anche da paesi lontani. Alcuni
addirittura da Roma.

L’apoteosi artistica si è raggiunta secondo me (si,
lo ammetto, il mio è un giudizio particolarmente
fazioso!!!) il 25 Agosto, quando il grande
Gianmarco Carroccia ha interpretato in modo
magistrale molti successi di quello che a mio
avviso è stato il più grande artista italiano del
secolo scorso: Lucio Battisti.
Uno spettacolo indescrivibile, voce praticamente
uguale a Lucio, musicisti di livello superlativo. Il
tutto reso ancora più magico dalla location nella
quale abbiamo ospitato questa incantevole
esibizione: il parco via V. Veneto, sotto il comune
che offre, senza dubbio, il panorama più
suggestivo di tutta la provincia di Roma.

Quello che mi auguro, come consigliere, è che tutti
gli eventi artistici e culturali che abbiamo
proposto siano stati di vostro gradimento. Penso,
inoltre, di poter estendere questo mio auspicio e
desiderio anche a nome di tutta
l’amministrazione.

Vi posso garantire che stiamo già lavorando
sugli spettacoli per la prossima estate.
Colgo, infine, l’occasione per porgervi i miei più
sentiti auguri di buon Natale e felice anno nuovo.



La cura e l’attenzione verso il patrimonio comunale sono sempre state un tratto
caratteristico di questa amministrazione. In questi anni sono stati numerosi gli
interventi di recupero volti soprattutto a un efficientamento energetico di edifici
molto spesso in vecchia muratura. Alcuni esempi sono il Centro anziani e la Casa
Comunale con il cambio degli infissi.

In questo stesso filone si inserisce anche l’intervento di riqualificazione dei locali
dell’ex mattatoio da anni sede della Protezione Civile Monti Prenestini di Castel
San Pietro Romano. Questo edificio negli anni ha assunto un ruolo nevralgico per la
sicurezza del territorio. Infatti, è indicato come sede COC (Centro Operativo
Comunale) che viene attivato nei casi di gestione di situazioni di emergenza come
previsto nel piano di emergenza comunale.

L’intervento, per un costo complessivo di 80.000 €, ha trasformato l’edificio in un
luogo più accogliente e più efficiente dal punto di vista energetico.

Il 28 settembre alla presenza del Direttore regionale del Dipartimento di Protezione
Civile, dott. Massimo La Pietra, del Vice Sindaco della Città Metropolitana di Roma
Capitale Pierluigi Sanna, dei Consiglieri Regionali Rodolfo Lena e Marika Rotondi,
l'Amministrazione Comunale ha consegnato questo lavoro alla comunità
assegnandolo in maniera convinta a chi dedica il suo tempo alla salvaguardia del
territorio. Il volontariato è un valore fondamentale che fa parte di questa
amministrazione e vogliamo che questa sia a tutti gli effetti la Casa dei nostri
Volontari; che sono un'eccellenza di tutto il territorio dei Monti Prenestini, di cui
siamo orgogliosi.

Un grazie sentito a chi è stato impegnato nei lavori di riqualificazione in particolare
all'ing. Cesare Cristofari per la progettazione e direzione lavori e la B-Tech srl di
Tommaso Baroni per l'esecuzione delle opere di efficientamento energetico e
ristrutturazione.

Ristrutturazione edificio
della Protezione Civile

Dario Fiorentini
Consigliere comunale con delega 

al Turismo, Sport e Trasporti



Chi ama un luogo se ne prende cura, lo
vive con gioia e lo rispetta. Questo è
quello che fanno le sorelle Gabriella e
Rosarita Di Domenicantonio a Castello.
Da sempre attive nella nostra comunità
con grande attenzione verso i luoghi di
cui si sono prese cura, ancora una volta
si sono rese protagoniste di un atto di
enorme generosità, comprando e
ristrutturando a proprie spese il
locale al piano terra di Palazzo
Mocci.

Quando hanno espresso al Sindaco la
loro intenzione di effettuare una
donazione alla comunità, la prima
idea è stata quella di completare il
Museo Diffuso con un’area destinata
all’accoglienza dei visitatori nella quale
sia possibile effettuare anche
degustazioni di prodotti di eccellenza
oppure laboratori di esperienze sui
prodotti tipici locali. Questo progetto è
perfettamente in linea anche con gli
obiettivi del Bando Borghi ed è il
naturale completamento del museo che
diventa sempre più un luogo di
conoscenza, incontro e accoglienza.
In questi ultimi mesi è stata attivata
una sala studio aperta a tutti per
permettere ai ragazzi di avere un luogo
di aggregazione. La scorsa estate è stata
inaugurata la ristrutturazione di tutto il
primo piano del museo. L’aggiunta di
questo tassello al patrimonio comunale
rende possibile la fruizione di un altro
locale che sarà molto importante per le
attività svolte in futuro.

Tina e Lella Di Domenicantonio

Care Tina e Lella, l’Amministrazione e
la Comunità vi sono enormemente
grate. Questo vostro dono è la
conferma del vostro amore per il
paese e del vostro legame profondo
con la comunità. In tutti questi anni
siete state sempre punto di
riferimento insieme a vostra sorella
Tita. Non scorderò mai quando con il
sindaco e gli altri membri del
Comitato dei Festeggiamenti di San
Rocco siamo venuti a chiedere a voi un
aiuto per l’idea di scrivere un libro
sulla festa di San Rocco a Castello e in
pochi giorni avete tirato fuori una
quantità enorme di materiale che con
grande passione ci avete spiegato e
raccontato, dimostrando un grande
entusiasmo che ci ha spinto a fare un
del nostro meglio. Questo è quello che
fate per ogni progetto e quindia nome
dell’amministrazione e di tutta la
comunità, grazie!



La consultazione elettorale
amministrativa del 9 giugno scorso ha
sancito l’elezione a Sindaco del nostro
Comune di Gianpaolo Nardi e assegnato la
maggioranza consiliare alla lista Uniti
per Crescere. Le elettrici e gli elettori
hanno confermato a larghissima
maggioranza (629 voti su 639 voti validi,
con 5 schede nulle e 1bianca) il Sindaco e
la lista collegata affidandogli, per il terzo
mandato consecutivo, l’amministrazione
del Comune di Castel San Pietro Romano. 

Un risultato sicuramente scontato e
facilmente prevedibile, frutto dei
buonissimi risultati conseguiti fino a oggi
con il lavoro di questa compagine politica
e del sempre maggiore gradimento del
nuovo corso avviato dopo le fratture
politiche e personali del 2014.

Quanto scrivo - che può sembrare molto
autocelebrativo - è suffragato, però, dai
numeri, dai dati elettorali (fonte: Ministero
dell’Interno -Eligendo - archivio storico delle
elezioni
https://elezionistorico.interno.gov.it/).

- Affluenza al voto: nel 2014, al seggio
670 su 731 elettori iscritti (91,66%); nel
2019 617 su 706 (87,39%)e, nel 2024, 645
su 739 (87,28%). 

- Schede bianche e nulle: nel 2014, 4
bianche e 3 nulle; nel 2019, 2 bianche e 20
nulle; nel 2024, 1 bianca e 5 nulle. 

- Risultati per candidato sindaco e liste:
nel 2014, Gianpaolo Nardi risulta eletto
Sindaco con 358 voti su 663 voti validi
(54,00%), nel 2019, con 584 su 595
(98,15%), nel 2024, con 629 su 639
(98,44%), nelle tre elezioni la lista Uniti per
Crescere ottiene 7 seggi su 10. 

Analisi consultazioni
elettorali

Marco Gambini
Consigliere comunale con delega

all’Attuazione del Programma



L’alta partecipazione al voto delle elettrici ed elettori
castellani, sia in presenza di liste veramente alternative e
contrapposte che nelle ultime due consultazioni, con una
sola e vera lista locale, intanto mostra la volontà e
l’interesse a scegliere per il meglio della Comunità,
affidando, altresì, agli eletti un mandato politico forte e
impegnativo, in un momento storico che vede, invece, un
ampio e diffuso astensionismo. L’andare a votare, anche in
presenza di un risultato scontato, rappresenta
oggettivamente un giudizio positivo sull’azione
amministrativa, sul programma elettorale proposto e sul
metodo, intrapreso dal 2014, di voler essere
rappresentanti della Comunità tutta, non soltanto dei
propri elettori.

Ulteriore conferma la si trova nel dato delle schede non
valide (bianche e nulle) nelle tre votazioni considerate. Per
il 2014 e 2024 abbiamo un dato che si potrebbe definire
‘fisiologico’, mentre nel 2019 una parte dell’elettorato, non
ancora pienamente convito dalla nostra proposta politica,
ha scelto di dare un segnale annullando il proprio voto,
salvo cambiare atteggiamento nell’ultima tornata avendo
riscontrato l’effettiva volontà del gruppo politico, riunito
nella lista Uniti per Crescere, di essere inclusivo e
pluralista con l’unico obiettivo dell’agire
amministrativo per il miglioramento delle condizioni
della popolazione e del territorio, lasciando ad altre sedi
il legittimo confronto di idee e posizioni politiche e
partitiche.

Il rinnovamento, nel metodo e nei modi, intrapreso dal
2014 nel gruppo Uniti per Crescere ha fatto si che, nelle
tre consiliature, ci sia stato un graduale e costante
ricambio dei candidati e, poi, degli eletti, dando così
rappresentanza a tutte le istanze culturali, politiche,
sociali e generazionali della nostra Comunità,
coinvolgendo tutti nel percorso di rilancio di Castel San
Pietro Romano.

Abbiamo sempre ribadito, in tutte le occasioni, che il
risultato raggiunto che più ci sta più a cuore, al di là dei
pur importanti interventi strutturali realizzati e dei servizi
pubblici aggiunti o rafforzati nel corso degli anni, è la
ritrovata unità di intenti della nostra Comunità, il
superamento di antiche fratture personali e familiari che
avevano ricadute, non certo positive, sulla vita politica
locale. Un risultato ottenuto con un continuo e costante
lavoro di ascolto e confronto nel corso di questi dieci anni
di amministrazione.

Alcune considerazioni



Continua il Progetto del Servizio Civile Universale nel nostro Comune,
iniziato a Maggio 2021; è in corso ora il quarto anno di servizio civico con
il Progetto “Scopri il Museo” dove si sono passati il testimone già 10
ragazzi che si stanno occupando della tutela e della valorizzazione del
patrimonio storico, artistico e culturale.

Il progetto, fortemente voluto dal nostro Sindaco Gianpaolo Nardi e
finanziato dal Dipartimento Politiche Giovanili, dal Servizio Civile
Universale e sotto la guida di Anci Lazio, si svolge presso il nostro Museo
Diffuso e il Polo Turistico.

Il Servizio Civile continuerà negli anni a dare ai nostri giovani la
possibilità di impegnarsi in ambito culturale e di compiere un
bellissimo percorso formativo utile per loro e per tutta la comunità,
davvero una bellissima opportunità che gli permetta di svolgere
un’esperienza formativa importante per il loro futuro.

Grazie a loro è stato riorganizzato e riaperto al pubblico il Centro
Visitatori di Palazzo Mocci e il Bookshop del Museo Diffuso, dove i nostri
giovani accolgono i numerosi turisti dando loro tutte le informazioni
necessarie per la visita del nostro Borgo e al nuovo Museo inaugurato lo
scorso mese di Aprile e soprattutto viene dato supporto a tutte le
Associazioni locali in occasione dei numerosi eventi che si svolgono
durante l’anno.

Da già due anni, inoltre, a partire da Dicembre 2022, è stato avviato
anche il progetto di Servizio Civile Digitale, con l’obiettivo di migliorare
l’accesso ai servizi pubblici del cittadino, per favorire la fruizione dei
servizi digitali della Pubblica Amministrazione e l’accesso ai servizi delle
fasce più svantaggiate della popolazione. Questo progetto purtroppo non
proseguirà per il 2025 in quanto non è stato rifinanziato dal
Dipartimento Politiche Giovanili.

Oltre alle posizioni attive nel Progetto “Scopri il Museo” e il Servizio Civile
Digitale “Nessuno resti indietro” da quest'anno è stata data un'ulteriore
occasione e un’altra bella opportunità ai ragazzi del nostro territorio
con l’accreditamento della Sede della Protezione Civile e l'arrivo di due
ragazzi che stanno svolgendo il servizio civile insieme ai nostri volontari.

Il Progetto porta avanti l'obiettivo sempre più ambizioso: essere sempre
attivi e proattivi nei confronti della comunità, aiutando i nostri
concittadini con particolare attenzione a chi ha più bisogno.

L'opportunità del 
Servizio Civile Universale

Mascia Stecca
delegata dal Sindaco alla comunicazione e

informazione, arredo urbano e gemellaggio



È iniziato già dallo scorso anno il percorso che porterà il nostro paese a firmare
un patto di amicizia con Châteaufort in Francia, un borgo medievale vicino
Parigi con tante affinità con Castel San Pietro Romano.

Obiettivo del Patto di amicizia sarà quello di far incontrare le due culture e
offrire ad entrambe le comunità la possibilità di scambi culturali e opportunità
di scambi reciproci tra i nostri giovani con viaggi verso Parigi e Roma.

Sarà soprattutto una grande occasione di crescita reciproca per le due comunità,
che passerà attraverso la conoscenza, l'amicizia e lo scambio culturale, con il
compito responsabile di consolidarsi per una lunga e duratura collaborazione,
dove saranno intraprese tutte le iniziative possibili, nell'unico intento di custodire,
promuovere e valorizzare il patrimonio culturale, e non solo, del nostro Borgo.

Il nostro Sindaco e una delegazione dell’Amministrazione Comunale, il Presidente
della Pro Loco, insieme al Presidente Rodolfo Lena si sono già recati a Parigi e a
Châteaufort dove hanno incontrato il sindaco Le Maire, con il quale è stato definito
l'inizio del percorso che porterà le nostre Comunità a gemellarsi.

Il  14 e 15 Dicembre c’è stata la visita nel nostro Borgo di una delegazione di
Chateaufort ed è stata l’occasione per proseguire con le diverse iniziative che
porteranno le due comunità a raggiungere il prezioso traguardo con la
sottoscrizione del patto di amicizia, nel segno di un’Europa sempre più unita non
solo politicamente, ma anche nei legami personali e fraterni tra i suoi cittadini.
 

Gemellaggio 
con Châteaufort



Il secondo intervento 
sul Monumento Naturale
delle Cannuccete

Serena Ferracci
delegata dal Sindaco all'ambiente 

e ciclo dei rifiuti

La Valle delle Cannucceta oltre ad essere un fiore all’occhiello del nostro territorio
è stata oggetto, negli ultimi due anni, di una progettualità diffusa al fine di
migliorare l’accessibilità ai sentieri dei Monti Prenestini oltre a valorizzarne gli
ecosistemi.

Dopo l’intervento di risanamento ambientale del torrentizio Fosso di Folignano
effettuato nel maggio 2023 per arginare i fenomeni erosivi sulle ripe del fosso, la
scorsa primavera è stato inaugurato il secondo intervento di valorizzazione del
monumento naturale.

Questo secondo intervento è stato possibile grazie ai fondi Europei del Piano di
Sviluppo del Gal 2014-2020, ai 70.000 euro del primo lotto si sono aggiunti 92.000,
che hanno permesso di completare una parte del Monumento che porta al canale
di ispezione dell’antico acquedotto.

Il tutto è stato realizzato con opere di ingegneria naturalistica, fatte a mano
senza l’ausilio di mezzi, proprio per evitare al minimo l’impatto ambientale; sono
stati piantumati 15 alberi autoctoni, migliorata la segnaletica ed effettuate opere di
manutenzione.

Un intervento che accresce ancora di più il valore di un luogo del cuore per la
nostra comunità e per gli appassionati visitatori.



La tutela dell'ambiente è una misura che, nel
corso degli ultimi anni, è divenuta un imperativo
per la nostra società.

La presa di coscienza del fatto che l'uomo ha
danneggiato, in modo spesso irreparabile, ampie
parti del nostro pianeta, ha maturato la
consapevolezza dell'importanza del
mantenimento di un ambiente il più possibile
naturale, sia per il suo valore economico e
culturale, che per la sua fondamentale
importanza nel garantire la sopravvivenza al
genere umano.

Tutelare significa sostanzialmente far sì che il
patrimonio ambientale non venga alterato,
garantendone la conservazione in condizioni il
più possibile vicine a quelle originali (naturali).

Ed è per questo motivo che la nostra
amministrazione, già dal primo mandato, ha
sempre ritenuto imprescindibile la
valorizzazione e la riqualificazione del nostro
borgo, nel rispetto, però, della tutela ambientale.

Nel recente periodo, come amministrazione
comunale abbiamo raggiunto straordinari
obiettivi in tal senso ma l’intento è di continuare
ad esercitare un’opera di controllo e prevenzione
del territorio, anche attraverso la
sensibilizzazione e la responsabilizzazione
dell’intera comunità contro ogni sorta di
degrado.
A tal proposito, infatti, l’attività futura sarà
indirizzata principalmente al recupero delle aree
degradate presenti nel nostro territorio, al
contrasto, mediante l’attivazione degli strumenti
di pertinenza amministrativa, della pratica
relativa all’abbandono dei rifiuti lungo le strade
comunali, e, inoltre, l’organizzazione delle
consuete giornate ecologiche, coinvolgendo i
ragazzi della scuola elementare, le associazioni e
tutti i cittadini che vorranno contribuire a
rendere più pulito ed ospitale il nostro borgo.

La pulizia, il decoro e la tutela ambientale del
nostro paese continueranno ad essere i principali
elementi qualificanti dell’azione amministrativa.

Obiettivi futuri sul tema ambientale



Ed è proprio per le politiche attuate negli anni
precedenti e la fattiva collaborazione della
cittadinanza, che Castello è riuscita a
raggiungere il meritevole risultato del 70% di
differenziazione nella raccolta e smaltimento
dei rifiuti urbani.

Nuovo impulso al miglioramento di siffatto
risultato, sarà sicuramente dato dal previsto
avvio delle procedure inerenti alla tariffa
puntuale, che, ovviamente, porterà a perseguire
un rapporto più responsabile e consapevole
dell’intera cittadinanza con la materia.
Proseguendo l’attività amministrativa intrapresa,
sarà nostra priorità la partecipazione ai bandi dei
finanziamenti dedicati alle bonifiche ambientali,
al controllo digitale dei conferimenti e
all’ammodernamento dei mezzi dedicati alla
tutela dell’ambiente.

In materia di valorizzazione del territorio
fondamentale importanza riveste l’approvazione
della Variante generale al PRG, attualmente in
esame presso la Regione Lazio. Al riguardo, giova
precisare che le osservazioni a suo tempo
presentate dai cittadini, sono state discusse
dall’Amministrazione, producendo il seguente
indirizzo: ulteriore valorizzazione del centro
storico, incentivazione della vocazione turistica
del piano, limitazione degli interventi di nuove
costruzioni residenziali, limitandole
esclusivamente al completamento delle zone già
parzialmente edificate e urbanizzate. 

Valorizzare le ricchezze che un territorio
possiede esprime la volontà che chi lo abita e vive
quotidianamente o chi decide di visitarlo, lo
apprezzi e lo conosca, aumentando in tutti il
senso di appartenenza, il rispetto e il valore della
conservazione dello stesso territorio e delle sue
ricchezze ambientali.



L’Associazione Pro Loco, nel corso dell’anno, ha portato avanti e valorizzato le
tradizionali manifestazioni consolidate nel nostro paese e ha cercato di realizzare
anche nuove iniziative con l’auspicio che in futuro esse possano essere ripetute e
diventare un appuntamento annuale per il nostro borgo.

Tra le principali iniziative messe in atto nel 2024 segnaliamo le seguenti:

Il 2024 dell’
Associazione Pro Loco

Giuseppe Ferracci
Presidente della Pro Loco 

Castel San Pietro Romano APS

Festa dell’Epifania
Il 6 gennaio la Pro Loco ha organizzato la tradizionale “Discesa della Befana”. Alle ore 18, in Piazza, la Befana è
scesa dal campanile e ha distribuito dolci e caramelle ai tanti bambini presenti che le hanno riservato anche una
calorosa accoglienza.
 
Festa di San Giuseppe
Il 19 marzo, festa di San Giuseppe, dopo la Santa Messa Vespertina, i volontari della Pro Loco, in collaborazione
con l’Amministrazione Comunale e la parrocchia, hanno organizzato in Piazza San Pietro il tradizionale
“Focaraccio”, intorno al quale adulti e bambini hanno intonato canto e filastrocche. La più famosa recita così:
“Scappa scappa serpe, che èsso San Giuseppe, co’ lo roncone ‘ncuollo, se te riva te taglia lo cuollo”. 

Festa di San Clemente
Il 5 maggio la Pro Loco ha collaborato con l’amministrazione Comunale nell’organizzazione dei festeggiamenti
in onore di San Clemente. Dalla mattina la Piazza è stata allestita con il “Mercatino dei fiori e degli ortaggi” che
ha avuto un notevole successo. 
Nel pomeriggio, sempre in Piazza San Pietro, piacevole intrattenimento musicale con Luca e Rudy e
distribuzione del tradizionale del Cedrodi San Clemente. 
Quest’anno, grazie alla collaborazione con Slow Food Tivoli e Valle dell’Aniene, si è tenuto, nelle strade adiacenti
a Piazza San Pietro, il “Mercato della Terra Slow Food Lazio”; nel corso della giornata sono stati organizzati tre
laboratori del gusto ed una degustazione di vini. 
La giornata si è conclusa con l’estrazione della tombola. 

La Pro Loco al fianco di Telethon
La Pro Loco di Castello, insieme all’Unpli, ha aderito alla campagna primaverile Telethon 2024. Il 4 e 5 maggio i
volontari dell’Associazione sono stati presenti in Piazza San Pietro con un gazebo per la vendita dei cuori di
biscotto finalizzata alla raccolta fondi per sostenere la ricerca sulle malattie genetiche rare. Il 15 dicembre in
Piazza, al fianco di Telethon, per la campagna “La ricerca ci sta a cuore”. I volontari della Pro Loco hanno
raccolto fondi per Telethon vendendo i nuovi cuori di cioccolato.



Corso di formazione BLSD
A seguito della donazione, da parte della compagnia teatrale de “L’Alberone” e della Banca Centro Lazio, di un
defibrillatore, la Pro Loco ha organizzato un corso di formazione certificativo ARES all’uso del defibrillatore
automatico esterno. 
Al corso, tenuto dalla Croce Rossa italiana, hanno partecipato alcuni volontari della Pro Loco.

Itinerario Enogastronomico 
Ormai da anni la nostra Associazione organizza, insieme all’Amministrazione Comunale, l’Itinerario
enogastronomico, giunto ormai alla diciannovesima edizione. 
Il 28 luglio più di mille persone hanno visitato il nostro borgo partecipando all’iniziativa che si è svolta in diverse
strade del centro storico e hanno potuto assaporare i piatti della tradizione locale. 

Pranzo nel Borgo
Altra manifestazione organizzata dalla Pro Loco è l’ormai tradizionale Pranzo nel Borgo, iniziativa con la quale si
cerca di far conoscere e valorizzare i piatti e i prodotti tipici del territorio locale. Solo per il pranzo sono state
registrate circa 300 presenze; nel pomeriggio il paese si è riempito di persone per assistere alla rivisitazione
della vendemmia e degli altri mestieri della tradizione. 

Presepe Artistico 2024
Quest’anno siamo giunti alla ventesima edizione del Presepe Artistico con personaggi a grandezza naturale
all’interno della Rocca dei Colonna. Nel 2005 da una passeggiata a Ienne e Serrone dove si realizzava e si realizza
ancora oggi, nel centro storico, il presepe con le statue, nacque l’idea di farlo anche a Castello all’interno della
Rocca dei Colonna. Ogni anno migliaia di visitatori raggiungono il nostro borgo per vederlo. 
Anche quest’anno il presepe prenderà vita e nelle giornate del 4 e 5 gennaio 2025 si trasformerà in un presepe
vivente grazie alla collaborazione con “L’Allegra Brigata”.
Dal 16 al 20 dicembre è stato riproposto il progetto “Le scuole del territorio al presepe”. La Pro Loco ha invitato
tutte le scuole del comprensorio ricevendo l’adesione di circa 1.200 alunni. A tutti è stato regalato anche un dono
ricordo. 

Raccolta degli zuffi
Il 31 dicembre la Pro Loco inviterà i bambini alla tradizionale “Raccolta degli zuffi”. 
I bambini, con un cestino, busseranno alle porte delle case chiedendo caramelle e dolci. 

Turismo sociale
Il 27 aprile 2024 è stata organizzata una gita sociale a Bolsena e Montefiascone con circa 50 partecipanti.

Tesseramento soci
Anche nel corso dell’anno 2024 abbiamo registrato un incremento del numero dei tesserati.
Tra il rinnovo degli Associati già iscritti nell’anno precedente e la fidelizzazione di nuovi Soci abbiamo raggiunto
quota 126 iscritti. Il tesseramento alla nostra associazione è un modo semplice ma concreto per sostenere la
nostra comunità. Il nostro auspicio è che quest’anno il numero degli associati possa crescere ancora, perché a
una più ampia partecipazione di persone consegue un maggior contributo per il bene della nostra bella
comunità. Nel corso dell’anno la Pro Loco ha collaborato anche con le altre Associazioni ed i Comitati presenti
nel paese dando il suo contributo, principalmente con il lavoro dei volontari, nell’organizzazione delle feste e
delle altre manifestazioni civili e religiose. Il nostro desiderio è continuare la collaborazione con tutte le
Associazionie con l’Amministrazione Comunale; continuare con impegno e dedizione a consolidare le
manifestazioni tradizionali e attivarne nuove. 

Un grazie di cuore all’Amministrazione Comunale, che ci sostiene e collabora con
noi in tutte le iniziative che promuoviamo. Grazie a tutti i soci della Pro Loco, alle
Associazioni, alle aziende e tutte le persone che ci hanno sostenuto, in modo
diversi, per tutto l’anno. 

Grazie ai volontari e alle volontarie, la vera ricchezza dell’associazione Pro
Loco e della comunità. Il loro lavoro silenzioso ha garantito la riuscita delle
manifestazioni e delle iniziative che siamo riusciti ad organizzare. 

I più sinceri e cari auguri di un sereno Natale a tutti i soci della Pro Loco ed a tutti i
cittadini. 



Danilo Sossi
Presidente del Festival del Cinema e della

rassegna teatrale di Castel San Pietro Romano

Prima edizione del Festival
del Cinema e Rassegna
Teatrale anno 2024!

Continua a pagina successiva



Ho avuto il privilegio di conoscere e accogliere
l’attore e regista Rocco Papaleo che si è reso
immediatamente disponibile e, con grande
disinvoltura e simpatia, ci ha raccontato aneddoti
non solo del suo film ma anche della sua vita
privata, il tutto arricchito dalla performance
musicale conclusiva con chitarra e voce, una
serata veramente piacevole quella del 3 agosto
condotta con intelligenza dalla giornalista Sabrina
Vecchi de Il Messaggero di Rieti. 

Dopo un’estate che ha visto l’esibizione di alcune
compagnie teatrali locali amatoriali dando vita ad
una vera e propria rassegna, abbiamo deciso, per
coronare e chiudere la stagione, il 4 agosto di
ospitare al Teatro Belvedere di Ponente lo
spettacolo teatrale di Antonio Grosso scrittore,
attore e regista, dal titolo “Il Piccolo Principe in
arte Totò”, al termine ha preso vita un salottino tra
il regista, l’attore Antonio De Pascale con cui ha
condiviso il palcoscenico e la nipote del grande ed
indimenticabile Totò, Elena Anticoli De Curtis,
facendo vivere un momento di grande spettacolo,
divertimento e cultura che tutti portiamo con
grande emozione nel cuore, la conduzione di
questa serata ha trovato il giusto appeal con la
giornalista Alessandra Battaglia. 

A cappello di una stagione intensa di tante
iniziative e festeggiamenti, con grande attesa e
trepidazione il 25 agosto è stato presentato lo
spettacolo musicale di Gianmarco Carroccia che
con la sua voce calda e avvolgente ha interpretato
le canzoni dell’intramontabile Lucio Battisti.
Questo spettacolo è stato reso unico dalla
conduzione in diretta radiofonica del super
direttore di Radio Onda Libera, Paolo Filippi. 

Che dire! Abbiamo trascorso un’estate ricca e coinvolgente, tante idee messe a
fuoco e realizzate grazie anche a persone che si sono rese disponibili senza badare
al poco tempo utile, un grazie incondizionato per tutto va a Mario Nardi, Angelo
Nardi, Gabriele Maccaroni, Domenico Mastrodicasa, Luigi e Simone Nardi, ai
ragazzi della Pia Unione, della Pro Loco, del Servizio Civile, della Protezione Civile
e de l’Alberone e molti altri ancora, all’Amministrazione comunale ed al mio amico
Sindaco che ha rinnovato sin da subito il mio incarico nel ruolo di Presidente per
l’edizione 2025 a cui già, con grande dedizione e serietà, stiamo lavorando. 

Ci vediamo presto con le prime anticipazioni, grazie di vero cuore a tutti voi che mi
avete accettato e reso parte integrante di questo Borgo. Buone Feste!



            Museo Diffuso 
Castel San Pietro Romano

Il 2024 è stato un anno di grandi soddisfazioni
per il Museo Diffuso di Castel San Pietro
Romano, contrassegnato dalla realizzazione di
numerosi progetti e dal raggiungimento di
importanti traguardi. Grazie all’impegno della
Direzione Museale e al sostegno
dell’Amministrazione Comunale, anche
quest’anno, il MuDi ha saputo arricchire la sua
offerta culturale e promuovere eventi e
iniziative di grande valore sia per la comunità
che per i visitatori che sono venuti a trovarci.
E adesso, come di consueto, ripercorriamo
insieme i momenti più significativi di questo
2024 entusiasmante.

Partiamo da quello che possiamo senza dubbio
considerare il traguardo più importante: il
nuovo allestimento del MuDi,  ambizioso
progetto realizzato grazie al finanziamento della
Regione Lazio, ottenuto attraverso il bando “I
Luoghi della Cultura 2020”. Il Museo ha
rinnovato la propria sede, dando vita a un
percorso espositivo innovativo alla cui
realizzazione hanno contribuito numerosi
professionisti. L’allestimento racconta in modo
coinvolgente la storia di Castel San Pietro
Romano attraverso fotografie, documenti storici,
cimeli, reperti archeologici e moderne
installazioni digitali, in un dialogo tra tradizione
e innovazione che offre ai visitatori
un’esperienza unica e stimolante.
La cerimonia inaugurale, che ha avuto luogo il 20
aprile, è stata molto emozionante e ha visto una
grande e sentita partecipazione che ha ripagato
tutti gli sforzi di questi anni di intenso lavoro.

dott.ssa Roberta Iacono
Direttore Museo Diffuso Castel

San Pietro Romano
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Quest’anno il MuDi ha poi promosso importanti
iniziative editoriali. Il 27 luglio è stato presentato
“Lo Statuto di Castel San Pietro Romano”, un
libro di Mario Nardi che ha dato nuova vita a
questo importante documento conservato
nell’Archivio Storico del Comune. Il lavoro di
trascrizione, a cui ho avuto il piacere di
collaborare, ha offerto una rara opportunità di
esplorare la storia amministrativa e sociale del
borgo tra il Seicento e il Settecento. 

A novembre, il MuDi ha presentato un progetto
editoriale di grande valore “La Rocca di Castel
San Pietro”. Documenti, architettura, scavi
archeologici e valorizzazione. Questo volume ha
segnato il culmine di un ampio progetto di ricerca
da me curato, che ha visto coinvolti numerosi
esperti e istituzioni, tra cui l’Università Sapienza di
Roma, e ha avuto come obiettivo la valorizzazione
e la divulgazione di uno dei luoghi simbolo della
storia del nostro paese.
Storia che il MuDi ha voluto rendere più
accessibile alle nuove generazioni. Il 17 novembre,
infatti, è stato presentato il libro illustrato “La
Storia di Castel San Pietro Romano”, un’opera
pensata per i bambini, realizzata con i fumetti di
Claudia Giuliani. Questo progetto, che ho
fortemente voluto e che è stato accolto e sostenuto
con entusiasmo dall'Amministrazione Comunale,
nasce con lo scopo di raccontare la storia del
borgo in modo divertente e coinvolgente,
avvicinando i più piccoli al nostro patrimonio
culturale affinché possano custodirlo e poi
tramandarlo a loro volta.

Numerosi gli eventi che in questo 2024 hanno arricchito l’offerta del Museo
Diffuso. Attività pensate per diverse tipologie di pubblico ma con l’obiettivo
comune di far conoscere e apprezzare la storia e le bellezze del nostro
territorio. Le escursioni guidate alla Valle delle Cannuccete, organizzate tra
maggio e ottobre, sono state una delle esperienze più apprezzate. Accompagnati
dall’ecologo e fotografo naturalista Libero Middei, i partecipanti hanno potuto
scoprire la bellezza del nostro Monumento Naturale, esplorando la flora e la fauna
locali. La visita alla Rocca dei Colonna, in occasione delle Giornate Europee
dell’Archeologia, ha permesso ai visitatori di approfondire la storia e gli scavi
archeologici del nostro monumento simbolo guidati proprio dal direttore della
campagna di scavo, l'archeologo Andrea Fiasco. E ancora Akropolis sotto le stelle e
Gli Itinerari d’autunno del Museumgrandtour che hanno riscosso un grande
successo di pubblico, così come le visite guidate alla scoperta del nuovo
allestimento del Museo.



Il MuDi è sempre più impegnato nella didattica
museale e nell’educazione al patrimonio
culturale. Un’attenzione particolare è stata
rivolta anche quest’anno alle scuole, con attività
diverse per ogni ordine e grado, compreso quello
dell’Infanzia, con l’obiettivo di far vivere ai più
piccoli l’esperienza museale sin dalla più tenera
età. Tanti i bambini che, con i loro insegnanti,
sono venuti a scoprire il nostro Museo Diffuso. 

Grande entusiasmo ha riscosso il nuovo
allestimento museale che è stato pensato
soprattutto per loro: grazie ad alcuni
accorgimenti - quali la presenza dei fumetti con
le nostre mascotte e l’uso di nuove tecnologie,
come i proiettori oleografici -  i piccoli visitatori
sono coinvolti in maniera interattiva in
un’esperienza educativa che li aiuta ad imparare
divertendosi e ad avere un approccio positivo
verso l’istituzione museale.

Siamo giunti alla fine di questa carrellata di
ricordi ed emozioni. Tirando le somme possiamo
dire che, grazie alla passione e alla dedizione che
abbiamo messo in ogni progetto - dal più piccolo
al più ambizioso - e grazie al sostegno
dell’Amministrazione Comunale e di tutta la
comunità, il Museo Diffuso di Castel San Pietro
Romano ha consolidato il suo ruolo di
protagonista nella promozione e
valorizzazione del patrimonio storico,
culturale e naturale del nostro territorio. 

L’augurio e l’impegno per il nuovo anno è quello
di continuare ad offrire un’esperienza
arricchente, coinvolgente e stimolante, facendo
del nostro Museo un luogo di incontro, scoperta e
crescita culturale per tutti.



Protezione Civile 
Monti Prenestini

Anche l’anno 2024 sta per concludersi e, come
da tradizione, è giunto il momento di condividere
con voi un bilancio delle attività svolte durante
l’anno. 

Durante l'inverno, la nostra Associazione è stata
impegnata in diverse attività volte a
contrastare i fenomeni atmosferici che
caratterizzano questa stagione. Sebbene
quest'anno la neve sia stata assente, non è
mancato lo spargimento del sale per garantire la
sicurezza di strade e marciapiedi, agevolando la
viabilità di veicoli e pedoni. Altri interventi svolti
hanno riguardato la rimozione di alberi caduti su
strada a causa del maltempo. Fortunatamente,
nel corso del periodo invernale non si sono
registrate gravi emergenze, diversamente
dall’estate, che ci ha visti protagonisti nella
campagna AIB (Antincendio Boschivo),
affrontando numerosi incendi, anche complessi.
La stagione estiva, infatti, ci ha messo a dura
prova, non solo nella gestione della risposta agli
incendi sul nostro territorio, ma soprattutto per
le numerose chiamate ricevute dalla Sala
Operativa Regionale della Protezione Civile,
relative a numerose criticità registrate in tutta la
provincia di Roma.

Un anno di solidarietà e interventi 
per il territorio

La formazione continua dei nostri volontari è una priorità, poiché ci permette di
essere sempre pronti a gestire le emergenze. Nel corso dell’anno, abbiamo organizzato
corsi di aggiornamento e attività pratiche sia presso la nostra sede sia a livello
regionale, assicurando una preparazione adeguata a tutti i membri del gruppo.

Formazione e addestramento: imparare a fare bene il bene



Con l’arrivo della primavera, abbiamo
partecipato a un corso di addestramento
operativo di primo livello per l’allestimento di
campi di assistenza alla popolazione in situazioni
di emergenza. Questo percorso formativo ha
avuto l’obiettivo di rendere i volontari pronti a
intervenire in caso di calamità con il fine di
ridurre i tempi di allestimento delle tendopoli ed
assicurare una rapida risposta ai bisogni delle
comunità.

Nel mese di maggio si è svolta un’altra
importante esercitazione, incentrata sulle
tecniche di lotta attiva agli incendi boschivi.
Questo addestramento, che ha preceduto l’inizio
della campagna AIB, ha coinvolto molte
Associazioni della Regione Lazio. In questa
occasione, grazie anche al prezioso contributo
dei Vigili del Fuoco, è stato possibile simulare
scenari di incendio boschivo rendendo possibile
rafforzare le competenze non solo sulle tecniche
di spegnimento del fuoco, ma soprattutto sulle
capacità di valutazione e gestione delle attività
messe in campo dai Volontari. L’esercitazione è
risultata funzionale anche ai fini della
partecipazione di alcuni nostri Volontari al corso
di abilitazione per operatori antincendio
boschivo, realizzato dalla Direzione Regionale
Emergenza, Protezione Civile e NUE 112 tra i
mesi di novembre e dicembre.



Una delle grandi novità di quest’anno è stato
l’avvio del Servizio Civile Universale presso la
nostra sede, che ci ha permesso di accogliere due
ragazzi nel progetto promosso da ANCI Lazio
dedicato alla protezione civile. 

Grazie al costante impegno del nostro gruppo, la
Direzione Regionale Emergenza, Protezione
Civile e NUE 112 ci ha assegnato un nuovo mezzo
operativo, che ci consentirà di affrontare al
meglio le future emergenze.

Un altro momento per noi molto significativo ha
riguardato l’inaugurazione della sede
ristrutturata, un progetto realizzato grazie al
finanziamento del Comune. 
Questo evento ha rappresentato una conferma
del forte legame costruito negli anni con
l’amministrazione locale.

Novità e riconoscimenti

Nel periodo autunnale, l’Emilia-Romagna è stata
nuovamente colpita da una grave alluvione. La
nostra associazione è intervenuta nei Comuni di
Bologna, Castel Maggiore, e Budrio,
collaborando con altre squadre di protezione
civile nella rimozione del fango e nello
svuotamento di abitazioni allagate, per il
ripristino delle condizioni di sicurezza per la
popolazione.

Interventi straordinari

A novembre, a seguito dell’avvio di un nuovo anno scolastico, abbiamo ripreso le
attività relative al programma PCTO (Percorsi per le Competenze Trasversali e
l’Orientamento) presso l’Istituto di Istruzione Superiore “Eliano-Luzzatti” di
Palestrina, coinvolgendo gli studenti nelle nostre attività, con l’intento di
avvicinarli al mondo della Protezione Civile e del Volontariato. Questa importante
iniziativa permetterà agli studenti di apprendere le norme di comportamento per
proteggere se stessi e gli altri dai rischi, diventando cittadini più consapevoli ed
informati, avendo l’opportunità di vedere da vicino l’impegno dei Volontari nello
svolgimento delle attività di protezione civile.

Collaborazioni e iniziative locali



Sempre a novembre, il 25 e il 26, siamo stati
impegnati nell’ambito del G7 dei Ministri degli
Esteri, tenutosi tra Anagni e Fiuggi. La nostra
associazione ha svolto un ruolo di primo piano
nella segreteria e nel coordinamento delle altre
associazioni coinvolte nelle attività di
informazione e assistenza alla popolazione,
collaborando strettamente con i funzionari della
Protezione Civile della Regione Lazio.

Concludiamo, così, un altro anno ricco di sfide
e soddisfazioni, ringraziando di cuore tutti i
nostri volontari per la loro dedizione, e
l’amministrazione comunale, sempre attenta e
partecipe alle nostre attività che continua a
supportare e valorizzare il nostro operato.

Tanti auguri di buone feste! 

I Volontari della Protezione Civile
Monti Prenestini



Anche quest'anno l'Avis Comunale di Castel San Pietro Romano, giunta ormai al
suo 34° anno di attività (ci siamo costituiti il 1° dicembre 1990) e alla sua 57esima
raccolta, per usare un "gergo calcistico", è scesa in campo ancora una volta per
raccogliere il sangue. 
Sangue che poi, nell'assoluto anonimato, verrà donato a quanti e per diversi motivi
ne hanno bisogno.

Come ogni anno, presso la Scuola Primaria e dell’Infanzia, che ci ospita
puntualmente, si sono svolte due raccolte: la prima il 23 giugno nella quale sono
stati raccolti 52 flaconi, e la seconda il 24 novembre con nuovamente 52 flaconi,
per un totale di 104 sacche di sangue. 
Per la nostra piccola realtà comunale è un traguardo notevole, poiché significa che
questo importante e prezioso gesto è Vitale. Uno dei tanti slogan dell'Avis è proprio
quello di "chi dona il sangue salva una vita".

E allora grazie a tutti i donatori che silenziosamente salvano vite e partecipano
sempre numerosi e ben volentieri. Essi sanno, infatti, che ad accoglierli, ci sarà poi
una ricca colazione.
Grazie ai medici e agli infermieri che sono sempre pronti e disponibili.
Grazie all'Amministrazione Comunale sempre attenta e partecipe in queste
iniziative.
Grazie alla Protezione Civile per la collaborazione nella distribuzione dei moduli
intervista.
Grazie alle altre Avis Consorelle sempre pronte ad aiutarci, ma soprattutto grazie a
tutte quelle persone che in vari modi aiutano e permettono ogni volta la riuscita
delle raccolte.

Tutti possono donare, dai 18 ai 65 anni e allora…
“Se ancora non sei donatore, pensaci, ma non con la testa, con il cuore” …”cerchiamo
persone che Amano la propria Vita pensando spesso a quella degli Altri”

Chiunque volesse aderire all’Associazione, come socio donatore o socio
collaboratore, potrà inviare una mail all’indirizzo
castelsanpietro.comunale@avis.it o venire a trovarci il giorno della raccolta.
Vi aspettiamo ! Le prossime raccolte ci saranno il 15 giugno e 30 novembre 2025.

Vi ricordiamo che anche quest'anno, in occasione delle festività natalizie, l'Avis di
Castel San Pietro Romano parteciperà alla nuova edizione de " presepi nel borgo".
Il nostro presepe si troverà nel “giardino di Totò” nel tratto finale di Via Garibaldi.

Vi auguriamo Buone Feste e vi aspettiamo per il 2025.

L' Avis Comunale di Castel San Pietro Romano OdV:
con entusiasmo a servizio del prossimo. 

Il Direttivo dell’Avis Comunale di
Castel San Pietro Romano 

mailto:castelsanpietro.comunale@avis.it


Resoconti contributi raccolti per AIRC Associazione Italiana Ricerca Cancro e per
AIL Associazione Italiana Leucemie.

Sono più di 25 anni che la piazza di Castel San Pietro Romano è punto di
distribuzione delle raccolte AIRC e AIL.

Per conto di AIRC vengono distribuite le azalee della ricerca nella seconda
domenica di maggio.

Per conto di AIL due appuntamenti: le uova di Pasqua e le Stelle di Natale.
Solo negli ultimi dieci anni sono stati raccolti a Castel San Pietro Romano euro
10.903,00 per l’AIRC e euro 12.639,00 per l’AIL.

Un piccolo ma importante contributo per la ricerca.

Un sentito ringraziamento a tutti.

Castel San Pietro Romano e “la ricerca”

Le volontarie Airc e Ail

Dal Consiglio Comunale dei ragazzi




